
■ 乔树森

那是在 2018 年，横卧朝阳城区北部
的干涸河道——十家子河引起了群众
关注，一条条希望治理十家子河的建议
和意见通过不同途径提交到朝阳市人
大常委会。随后，在市委统一部署下，
朝阳市人大常委会作出了批准十家子
河 综 合 治 理 工 程 建 设 实 施 方 案 的 决
议。而十家子河治理，也走出了一条生
态优先、绿色发展的道路。

驯服的河驯服的河

时间回到 1966年 6月 16日下午 2时
30 分，十家子河流域上游突然暴发山
洪，肆虐的洪水冲垮了石坝，冲走了国
家财产。危急时刻，解放军某部连长楚
长喜和战士孔繁鑫不顾个人安危，纵身
跳入滚滚洪水中，在营救战友和打捞物
资过程中不幸壮烈牺牲……

十家子河沿岸东三家小学退休的
80 岁老教师李春山，回忆起这段往事仍
然满脸悲戚，他说，那些年十家子河流
域发大水是经常的事情。有时下游还
是 响 晴 的 天 气 ，上 边 大 洪 水 就 冲 下 来
了，冲走的人、财、物不计其数……

朝阳市双塔区人大代表、二其营子
村党支部书记左良存说，当年闯关东过
来的老辈人，有十来家在河边住着，这
条 河 和 村 子 也 就 随 之 以 十 家 子 命 名 。
1962 年洪水把村庄冲毁，村子不得已向
北迁移一里多地，也就是现在的二其营
子村。由于道路不便，环境恶劣，经济
落后，老百姓生活质量很低。1994 年发
洪水，水漫上了老百姓家里的炕，冲毁
了很多房屋。

1930 年《朝阳县志》记载十家子河：
“号曰干河，因不时涸竭也。入夏大雨
时行，水源恒三四尺，实渡无舟，人多病
涉。”据统计，新中国成立后，十家子河
发生过十多次大洪水，造成了巨大的损
失。“这是季节性河流的特点，朝阳山区
的特点是河道坡降大，短时间强降雨导
致水量陡增，水流湍急，来势凶猛、峰高

流急。别看平时水不深，但是因为流速
快，极容易造成伤害。”连续 7 年担任市
人大代表的水利专家郑晓东解释道。

朝 阳 地 处 内 蒙 古 科 尔 沁 沙 地 南
缘。夏季炎热，冬春少雨，气候干燥，植
被稀少，风沙危害严重。在许多老人的
印象中，以前这里是干河套，风沙很大，
行走在大坝上，常常是“张嘴满口沙，脚
下都是泥，到家一身土”。上世纪 80 年
代，城市建设如火如荼地开展，十家子
河成了市区最有名的采沙场。后来，发
展集体企业、村办企业，一些小工厂开
始临河而建，污染随之而来，十家子河
变得垃圾遍地，污水横流，人人避而远
之。

2023 年 1 月 7 日，十家子河治理工
程正式启动。朝阳市委将这项工程确
定为年度十大重点工程之一，足见其重
视程度。朝阳市人大常委会紧跟市委
步伐，持续关注、推动。市政府及工程
指挥部多次组织相关人员外出赴梅河
口、沈阳、北京、南京等地考察学习相关
生态工程建设。从原材料采购到现场
管理，全链条严控工程质量，并且分阶
段邀请人大代表进行监督，确保按时间
节点保质保量完成任务。在工程前期
规划设计时，郑晓东提出了生态护坡替
代砌石护坡等多个建议，为项目生态化
治理提供了新思路。

2024 年 8 月 19 日至 20 日，十家子河
遭遇几十年来规模最大的一次强降雨，
上游平均降雨量超过 170 毫米，最大洪
峰值突破每秒 1000 立方米。一般情况
下，朝阳全年降水量 500 多毫米。短时
间强降雨呼啸而下，洪水来势凶猛，十
家子河经受住了建设以来最大洪水考
验，保障了城市防洪安全和沿河两岸群
众生命财产安全。

2024 年 10 月，金秋送爽，工地上几
台挖掘机在进行工程扫尾工作。河畔
的风景经过一番精心的修缮和装饰，焕
然一新。远处的人工湖几处白鹭凫水，
野鸭鸣叫。水清景美，秋收的喜悦正等
待上场。漫步河畔，享受着秋日暖阳，
呼吸着清新的空气，让人心旷神怡，为

河患得治而欣慰！

找回的绿找回的绿

傍晚时分，三个一群、五个一伙的
市民从四面八方来到十家子河岸边的
小 公 园 里 ，有 的 借 助 健 身 器 械 拉 拉 筋
骨，有的跳跳广场舞练练太极拳，还有
的忙着摆出各种姿势拍照留念，每一处
都洋溢着幸福。

十家子河边香梅湾小区的居民刘
喜生，每天都要来锻炼身体，“现在的朝
阳，山美、水美、城更美”，老刘说，“我们
老两口是随着女儿来到朝阳定居的，十
多年来，见证了朝阳的变化——空气清
新、河水清澈、出行方便，城市绿化越来
越好，沿河风景越来越美。”

进 入 新 时 代 的 朝 阳 ，以 蓝 天 保 卫
战、碧水保卫战、净土保卫战等为重点，
持续打好污染防治攻坚战，全市生态环
境质量稳步改善。十家子河上游建起
了污水处理厂，水质大为改善。但是，
由于种种原因，河岸周边环境依旧脏乱
差，直到十家子河治理工程全面启动，
这一切才彻底改观。

2024 年 6 月 13 日，朝阳市人大常委
会创新代表工作方式，组织“五级”人大
代表集中视察活动，百名人大代表走进

“六大工程”建设现场，积极建言献策，
比如通过增加橡胶坝坝长扩大了水面
生态效益、通过树种优化形成四季有绿
的生态格局、通过特色文化巧妙融合提
升生态空间的文化属性等等，这些建议
已然在项目建设中实施，助力十家子河

“水、绿、人、文、城”相融合的滨河生态
景观带建设。

建设单位负责人张皓介绍说，针对
人大代表提出的“绿色施工”问题，建设
部门采取环保措施与主体工程同步进
行方式认真落实。比如为防止扬尘和
粉尘污染，对施工现场的沙土堆采用盖
土网进行覆盖；对洒水车不间断进行降
尘处理；对渣土车辆进行全覆盖封闭；
对施工现场路面采用砂石料压实处理，
防止泥沙污染城市路面。一系列措施，

确保减少因施工造成的环境污染。
如今十家子河已经成功转型为集

生态、休闲、健身于一体的多功能“城市
绿肺”“城市氧吧”。

城在水中，城在绿中，人在林中，人
在画中。从风沙卷面、人人恶之，到绿
意盎然、人人乐之，为古城特质增添了
一份灵动，这也是生态为民、生态惠民、
生态利民的一个生动写照。

巨变的城巨变的城

向水而生，缘水而居。巍巍凤凰山
下，在拥有 1700年建城史的城区内，滔滔
大凌河穿城而过，朝阳城在凌水的孕育
之中兴盛、发达。十家子河经过治理后
形成的水面，与大凌河深情挽起手来，拥
抱着这座古老而又年轻的城市……

十家子河工程改变了朝阳城市布
局，为城市扩容及中心北移提供支持，
让 朝 阳 沿 着 绿 色 发 展 的 道 路 重 新 出
发。“水利治理新标杆、产城融合新示
范、品质宜居新样板”的城市新区，与大
凌河城区段呼应、交会，政务服务中心、
高铁商务中心、创新智慧中心“三核”共

振 ，构 建 了 生 态 朝 阳 山 水 相 依 的 新 格
局。

“ 沿 着 滨 河 路 而 行 ，公 路 桥 、铁 路
桥，绿化带、观光带，各具特色、让人感
叹朝阳城翻天覆地的变化”，朝阳市双
塔区人大代表蔡宇说，“这个工程让群
众出行更加方便快捷，有效提升了人民
生 活 品 质 、城 市 整 体 形 象 。 在 百 姓 眼
里，这条路就是一条民心路。”

十家子河生态环境改变和带动的
绿色发展，促进了学校、体育公园等优
质 资 源 向 燕 都 新 区 集 聚 ，而 充 分 享 受
到 这 益 处 的 首 推 二 其 营 子 村 ，面 对 时
代 的 变 迁 ，二 其 营 子 发 生 了 翻 天 覆 地
的 变 化 ，其 下 辖 的 原 十 家 子 村 已 经 不
复存在——一排排平房被推倒之后，拔
地而起的是新政府大楼和住宅小区，村
里的 1200 多口人也搬进了楼房。充分
体会到生态环境是生存发展根基的二
其营子村，未来何去何从？

双塔区人大代表、二其营子村党支
部书记左良存深知肩上责任，他说，不
抓 住 绿 色 发 展 ，以 后 还 会 付 出 沉 重 代
价。年初村班子通过招商，从北京引进
了一家利用立体空间搞生态养殖的“绿

色企业”：下边水面养各种鱼类，鱼塘上
面种各种蔬菜，鱼的粪便为青菜生长提
供所需肥料，生态蔬菜又喂养出价值较
高的田螺，鱼吃的草、浮萍也是自家种
植，投资却只有 2000 余万元，占地面积
4000 余平方米，能解决村里将近 100 人
的就业。

其实，二其营子村的发展之路，又
何 尝 不 是 朝 阳 绿 色 发 展 的 一 个 缩 影？
党的二十大以来，朝阳认真贯彻落实习
近平生态文明思想，注重补齐生态建设
短板，坚持以绿色发展促进经济社会发
展，取得了许多鼓舞人心的成果成绩：
经 济 总 量 突 破 千 亿 ，清 洁 能 源 破 局 成
势，城市建设日新月异，外界预期明显
改善，振兴发展从“蓄势待发”走向“谱
写新篇”。上半年，全市经济实现质的
有效提升和量的合理增长，创下“十四
五”以来最好成绩。

朝阳坚定地向“绿”而行、向绿色要
生产力，发展的潜力和后劲持续增强。
如果说河流是大地的血脉，那么，十家
子河工程已经为古老而又全新的朝阳，
注入了无限新鲜的力量，为朝阳发展提
供了无数种可能。

太 阳 照 在 十 家 子 河 上
——辽宁省朝阳市人大常委会助推十家子河综合治理工程始末

■ 杨二国

光阴似箭，日月如梭。转眼间，我在人大工作
已走过 32个年头。32年来，我参与、见证了全过程
人民民主在基层的生动实践，许多故事记忆犹新，
最令人难忘的，是我亲身经历的几个“第一次”。

初识人大——

第一次学写报告

1993 年 12 月，正值石家庄市栾城县人民代表
大会筹备的紧张阶段，时年 24 岁的我从栾城镇政
府调入栾城县人大办公室工作，任机要秘书。有
一天，办公室刘主任突然找到我说：“听说你喜欢
写文章，还经常发表，今年的县人大常委会工作报
告你试着起草看看。”听了这话，我有些忐忑。虽
然我在报刊发表过几篇“豆腐块儿”，但对公文写
作却是一窍不通，而且我对人大的认知，仅停留在
政治课上学过的“中华人民共和国的一切权力属
于人民”“人民行使国家权力的机关是全国人民代
表大会和地方各级人民代表大会”这一粗浅阶段，
对人大的工作内容几乎一无所知。突然安排我起
草这么重要的材料，心里实在没底儿。于是乎，我
一头扎进档案室，翻阅历届报告，琢磨写作章法，
拜访每个科室，了解工作进展，向老领导求真经。
经过十多个昼夜的苦思冥想，我奋笔疾书，终于按
时完成了初稿，工工整整誊写在稿纸上，7000 余
字，足足 50多页。

几天后，刘主任把我叫到办公室，说报告写得
不错，他稍微改了改，让我拿回去再看看。我有些
得意地拿着这沓厚厚的报告回到自己办公室，一
翻才发现，这份报告经过了大量修改，原稿中能用
的部分寥寥无几，增加补充了很多内容，我边看边
出汗，才真正意识到自己起草的报告离真正的报
告差距有多大……

这是我参加工作以来，第一次学写公文。从
那时候起，我才算真正了解了什么是公文，实实在
在体会到了“爬格子”之苦累。经过一番学习和苦

练，我在公文写作方面初见成效。1994 年还被《人
民代表报》聘为特约通讯员。也正是从那时候起，
我对人民代表大会制度、对人大的性质、地位和作
用有了初步的认识。

感受民主——

第一次在看守所组织投票

1996 年是河北省县乡人大换届选举之年，那
年我仍然在栾城县人大办公室工作。12 月的一
天，办公室副主任对我说：“12 月 10 日是全县统一
的选举日，我们得去一趟县看守所。”我心想，看守
所是羁押犯罪嫌疑人的地方，去那儿干什么呢？
带着疑问，第二天一大早，我和几名同志乘车前往
看守所。

进入看守所院内，灰色砖墙上、树上贴着“充
分发扬民主 严格依法办事”“投好自己神圣的一
票”等标语，使整个院子透露出一种威严和庄重，
北屋平房门口摆放着一张桌子，上面放着一个红
色的投票箱，身着灰蓝色衣服、剃着短发的被羁押
人员分几列整齐地站在票箱前面。

看守所的池所长把我们带进了会议室，简要
介绍了投票选举的准备工作，县人大的同志就各
项法定程序进行了具体指导，这时我才知道此行
的目的。之后，我们又来到投票会场。当主持人
宣布投票开始时，大家手里拿着选民证，开始陆续
领票、画票、投票，最后唱票、计票……投票选举圆
满结束。我切身感受到，原来民主并不是高高在
上的，它就在我们身边。看守所中羁押的人员一
般都是未被法院审判的人员，仍有选举权和被选
举权，组织这次投票，就是依法尊重和保障他们的
民主权利。

见证监督——

第一次现场见证询问

2017 年 8 月 29 日上午 9 时许，栾城大酒店报
告厅内，栾城区第二届人大常委会第四次会议专

题询问会正在举行。这是栾城区开展的首次专
题 询 问 ，熠 熠 的 国 徽 下 ，整 个 会 场 显 得 格 外 庄
重。11 名委员就群众普遍关注的小区物业管理
工作展开询问，大家踊跃发言，直击问题，“辣味
十足”：

“许多小区业主对物业服务不满意，请问目前
我区物业服务管理的重点和难点是什么？”

“请问社区居民服务中心，在物业服务管理工
作中，你们承担了什么职责，做了哪些工作？”

“物业费能不能与水费、电费捆绑收取？业主
空闲房屋是否应缴纳物业费？由谁对物业公司的
服务进行监督？”

……
“问者”不留情面，“答者”态度诚恳，一问一

答之间，体现了对法律的尊重和对人民的负责，
也彰显了人大“民有所呼、我有所应”的殷殷情
怀。“这次询问，既是人大的依法监督，也是对政
府工作的鞭策和支持。委员们的意见，我们一定
逐项梳理，认真研究整改，及时向区人大常委会
报告。”与会副区长郑重表态。这是我第一次保
障专题询问工作，见证了人大监督由程序性到刚
性的转变。

风雨砥砺，岁月如歌。三十多年来，每一个
“人大故事”，都伴随着我成长的脚步，诠释着全过
程人民民主的真谛。人民代表大会制度既是“高
大上”的顶层设计，又是“接地气”的生动实践。从

“橡皮图章”到“四个机关”定位，从“开会代表”到
“进家入站”履职，从民生实事政府定自己办，到群
众提代表定，再到全区创新开展的人大代表与“政
府官员”“面对面”座谈交流，我亲历了县级人大常
委会这几十年的不断发展壮大。作为一名人大躬
耕者，虽然临近退休，亦应不忘初心、牢记使命，唯
此，才能不负时代、不负人民。

难忘的“第一次”
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我在辽宁省朝阳市人大常委会工作 10 年，回首过往，我深切地感受

到，朝阳在高质量发展之路上行稳致远，与市人大常委会全力助推密不

可分。其中，倍受市民赞誉的十家子河综合治理工程最是让我难忘。可

以说，我见证了这条河流的重生：尘沙飞扬的干河套复流复绿，风景优

美；时常肆虐的水患终息，避免了百姓损失；环城路网优化，高铁站到新

城区更加便捷；千百年来缘水而居的布局发生改变，向“一核两区”辐射

发展；朝阳坚定地向“绿”而行，为未来发展提供了无限潜能……

■ 柏正保

抚摸着三张薄薄的代表证，十
五年的履职经历像一部长长的电
影，在我脑海中掠过，不由得生出许
多感慨、许多情愫。犹记得，我在
2006 年当选为安徽省滁州市凤阳
县殷涧镇第十四届人大代表，因履
职成效突出，受到群众信赖，后来又
连续当选殷涧镇第十五、第十六届
人大代表。十五载的履职为民经
历，如今仍历历在目。

依法履职 为民行权

2006 年 5 月，那是一个阳光明
媚的上午，殷涧镇第十四届人民代
表大会在殷涧镇隆重举行。我佩
戴 着 鲜 红 的 出 席 证 ，大 步 走 入 会
场，会场里庄严的气氛，让我感到
特 别 激 动 ，感 到 身 为 一 名 人 大 代
表，是多么荣耀。大会按照程序完
成一项项议程，最后一项议程要投
票选举殷涧镇政府组成人员。当
工作人员把选票放到我面前时，我
仔细阅读选举办法和候选人介绍，
最后投下了神圣的一票，选出心中
能为人民谋幸福的干部人选。当
工作人员公布选举结果时，全场响
起雷鸣般的掌声。我忠实履行了
人大代表的职责，代表选民，为殷
涧镇的发展选出人民的好干部。

提出议案 为民发声

召开人代会时，代表提交建议、议案，是人
大代表履职的方式之一。在殷涧镇第十五届
人代会召开前夕，为写好代表建议，为老百姓

提出有价值的议题，我深入到选区
了解民情。经过一番深入了解，我
发现沙涧村位于山区，由于缺水，村
民生产生活受到严重影响，粮食减
产，老百姓的收入也很低。为此，我
联名其他代表在人代会上提交《关
于深挖加固沙涧村凤凰墩水库的议
案》。这件议案转交至镇水利部门
办理，镇水利部门向上级申请项目，
对沙涧村凤凰墩水库进行清淤加
固，增加了水库库容，使下游几百亩
农田得到了灌溉，当年粮食取得了
大丰收。群众欢天喜地，见到我之
后，都高兴地说：“感谢柏代表替我
们说话，让我们这些老百姓得到了
实惠。”我听后，觉得心里暖暖的、满
满的。

办好实事 为民解忧

当代表就要为群众办实事。在
我担任殷涧镇十六届人大代表期
间，当时沙涧村利用上级项目修筑
村民组生产路，施工方为了节省成
本，在路基垫层时厚度不达标，导致
一下雨，四轮机等农机具就会陷入
路中。我在走访调研时发现了这一
现象，立即积极向上级有关部门反
映情况，要求施工方进行整改。在
我提出的建议的推动下，施工方重
新增加了垫层，使其达到道路修筑
标准，畅通了群众的生产和生活出
行之路。通车那天，村民们兴奋地
燃放了鞭炮，并给我送来了一面锦
旗，我激动地一夜未合眼。

“人民选我当代表，我当代表为人民”，十
几年来，我一直坚守着自己的承诺，用一次次
实际行动，回馈着选民，回报着组织和人民对
我的信任。时光如梭，无情的岁月已让我的两
鬓染霜。如今，我虽已卸任代表职务，但我初
心未改，常常作为群众信赖的老代表、老大哥，
调解群众矛盾纠纷，维护地方稳定，发挥余热，
温暖身边每一个人。
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图①：2024 年 6 月 13 日 ，朝
阳市人大常委会组织百余名代表
视察十家子河综合治理工程建设
现场。

图②：2024 年 8 月 7 日，朝阳
市人大常委会主任谢卫东（左二）
率队视察十家子河综合治理工
程。

图③：改造中的十家子河北
大桥左岸。

（图片由作者提供）
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